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ZARAGOZA – 2 de Diciembre 2009 
 
 
Inauguración de las jornadas 
 
D. Marcelino Iglesias Ricou - Presidente del Gobierno de Aragón. 

 

D. Marcelino Iglesias Ricou, Presidente del Gobierno de Aragón, comenzó aludiendo a 

la importancia que las energías renovables han tenido en Aragón. Ya hace 100 años que 

la implantación de instalaciones hidroeléctricas favorecieron el crecimiento de la 

industria (en Sabiñánigo y  Monzón), y desde entonces se ha continuado instalando más 

y más hidroeléctrica.  

En los 10 últimos años se ha instalado en Aragón más potencia de origen renovable que 

en los últimos 100 años, fundamentalmente eólica y también solar. 

El marco en que está discurriendo la realidad está amparado en dos procesos. El primero 

de ellos es un fenómeno prolongado en el tiempo, que define, como un imparable 

proceso de urbanización de la población, dando como ejemplo datos como que en 1900 

el 10% de la población mundial vivía en las ciudades, mientas que en 2008, se rebasó el 

50%, y esto continuará hasta el año 2030 donde el 60% de la población vivirá en las 

ciudades. 

El segundo proceso, es un fenómeno de contracción del espacio y de aceleración del 

tiempo, que ha concluido en la globalización. Este marco, está ligado a la génesis de las 

complicaciones ambientales actuales, y será el marco donde se debe inscribir su 

solución. 

Esto lleva, según el ponente, a replantearse nuevas estructuras de crecimiento, donde las 

fuentes renovables de energía, tiene un lugar preferente.  

“Para ello hay que construir un sistema más seguro y sostenible. Capaz de lograr 

una economía y sociedad, menos vulnerable, más justa y en paz con el conjunto del 

planeta” 

En el año 2005, desde el Gobierno de Aragón, crean la iniciativa estratégica del 

crecimiento, que ha permitido en un momento de dificultad económica, resistir como 

economía aragonesa, mejor que otras comunidades. Base de ello se debe a proyectos 

que empujan el alimentar nuestros hogares mediante energías renovables que generen 

electricidad. 



Pero en su opinión, se pueden fijar objetivos mucho más ambiciosos que los marcados 

por la Unión Europea. Por ello, desde el Gobierno de Aragón, se desea cumplir el 

objetivo de la reducción emisiones y de alimentación del 20% de la energía mediante el 

uso de fuentes renovables, antes del 2020. 

Finalizó su exposición indicando que la lucha contra el cambio climático, tanto en su 

reducción como en la adaptación en sus efectos y la carrera por conseguir energías 

limpias, son también motores económicos de desarrollo inmediato, capaces de generar 

empleo y riqueza. Para ello se apoyan y seguirán apoyando en la investigación con 

centros como el CIRCE, Fundación Hidrógeno y otras instituciones investigadoras, con 

todo el apoyo que sea necesario. 
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D. Fernando Gimeno - Vicealcalde de Zaragoza. 
 

D. Fernando Gimeno, Vicealcalde de Zaragoza, felicita a la Universidad, a los 

organizadores y a la Cátedra por la iniciativa debido a la importancia, en épocas de 

crisis como la que estamos viviendo es muy importante  tener un referente de hacia 

dónde se dirige la sociedad. 

Posteriormente, continúa su exposición, recalcando todas las actividades que desde el 

Ayuntamiento de Zaragoza, se han promovido de cara a reducir, según tiene planificado 

el gobierno de la ciudad, reducir las emisiones de CO2

Si fuéramos capaces de conectar a la red los 639 MW instalados en energía eólica y 

fotovoltaica en Zaragoza y su entorno, todos los KW consumidos en los sectores 

residencial, comercial y de alumbrado tendrían su origen en energía limpia. 

Actualmente estamos trabajando en una propuesta para la utilización en suelos y tejados 

públicos con una previsión de potencia instalada de 150 KW. La importancia en la 

colaboración entre Gobierno Local, Autonomico y Red Española 

 en un 30% antes del año 2015, el 

consumo de energía de la ciudad, el consumo energético en edificios de protección 

oficial en un 40%, y el consumo energético en edificios rehabilitados en un 30%. En 

Zaragoza ya tenemos la primera hidrogenera de España. Estas cuestiones responden a 

una estrategia aprobada por el ayuntamiento de Zaragoza, como la reducción de 

emisiones de CO2 en un 30% antes del 2015; con la aprobación de la ordenanza de 

ecoeficiencia energética de la edificación se pretende rebajar el 40% del consumo 

energético en los nuevos edificios y el 30% en los rehabilitados 

Para ello han promovido iniciativas como la creación del Barrio Goya y de la Eco-

ciudad de Valdespartera, cuyos resultados a nivel de eficiencia energética, podrán ser 

evaluados en el C.U.S. (Centro de Urbanismo Sostenible), la implantación en edificios 

institucionales de energía solar, como son instalaciones en el seminario y en el Colegio 

Público Cándido Domingo, o el uso de farolas y sistemas de riego fotovoltaicos. Todo 

ello se sitúa dentro de un marco de crecimiento de población y de agrupación de los 

sectores rurales en las urbes de gran tamaño. 
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Dña. Pilar Zaragoza Fernández - Vicerrectora de Relaciones Institucionales y 

Comunicación de la Universidad de Zaragoza. 

 
Dña. Pilar Zaragoza Fernández indicó la gran importancia la organización de las 

Jornadas entre la Cátedra Brial-Enatica y la Fundación Ortega y Gasset, refuerza la 

colaboración entre empresa y Universidad, mediante la investigación, la formación, las 

practicas de los universitarios en colaboración con las empresas y en este caso además 

por la colaboración entre dos universidades la de Zaragoza y la Complutense de 

Madrid.” 

Los gobiernos locales tienen gran importancia en la implantación de buenas prácticas y 

acciones climáticas, para asegurar las metas que deben conseguirse, como son la 

reducción de gases de efecto invernadero, y como ejemplo hacia la ciudadanía. 

Posteriormente recalcó el papel que hasta la fecha ha realizado la Universidad de 

Zaragoza de cara a fomentar un crecimiento sostenible, mediante su implicación a 

través de la investigación para posteriormente implantar los resultados en el desarrollo 

del Barrio Goya y de la Eco-ciudad Valdespartera, ambos, diseños urbanísticos 

fundamentados en diseños sostenibles, basados en la energía solar. Otro campo 

importante, es el de la formación sobre Energías Renovables, a través de los Másteres 

que en la universidad se imparten. Otras actividades donde la Universidad participa para 

promover iniciativas contra el cambio climático son: foros de utilización de biodiesel y 

del bioetanol, así como del hidrógeno, grupos de procesos termoquímicos del Instituto 

de Ingeniería de Aragón, participación en el desarrollo del Kart de Hidrógeno y estudios 

en general de Energías Renovables. 

Finalizó su exposición, explicando cómo nace la Cátedra Zaragoza-Brial-Enática y 

agradeciendo las ventajas que los objetivos de la misma ofrecerán, de cara a favorecer la 

Eficiencia Energética. 
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D. José Luis Marqués Insa - Presidente del Consejo Social de la Universidad de 

Zaragoza. 

 

D. José Luis Marqués Insa inicia su intervención comentando que empiezan a verse 

resultados económicamente esperanzadores en la comunidad de Aragón y que en un par 

años, la época actual de crisis económica finalizará, tanto para España como para 

Europa. Actualmente se está viviendo una crisis mucho más importante como es la 

crisis energética, que actualmente parece verse lejana debido a la situación de crisis 

económica actual, pero que con el crecimiento de países en desarrollo, cobrará una 

cruda importancia. Finalizó su intervención indicando, que en Aragón se está trabajando 

en la dirección correcta y que medidas como la organización de la Cátedra ayudan a 

encauzar el cambio sociológico en las ciudades, necesario para lograr un mejor 

consumo y una mejor eficiencia energética. 
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Dña. Josefa García Grande - Subdirectora del Instituto Universitario de investigación 

Ortega y Gasset. 

 

Dña. Josefa García Grande, agradeció su invitación a las jornadas en Energías 

Renovables, recordando las palabras que D. Jesús Sánchez Lambas, Director y 

Secretario General de la Fundación Ortega y Gasset,  dejó en la presentación de las 

jornadas de la ciudad de Madrid, sobre la importancia de que incluso una fundación de 

corte humanista trabaje apoyando a las energías renovables.  Parafraseando al filosofo 

Ortega: “no hay mayor tema de nuestro tiempo que el que hoy nos ocupa” en este caso 

las energías renovables y que mejor que tratar este tema en la ciudad y región pioneras 

en el uso de este tipo de energías. Posteriormente agradece la presencia de los asistentes 

y a los organizadores su invitación en la participación de las jornadas. 
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D. Andrés Llombart Estopiñan - Director de la Cátedra Universitaria de Zaragoza 

Brial-Enática de Energías Renovables y Subdirector de CIRCE. 

 

D. Andrés Llombart Estopiñán presentó los objetivos y las actividades que se realizan 

desde la Cátedra Universidad de Zaragoza Brial-Enática de Energías Renovables. Este 

año las Jornadas están enfocadas a las experiencias de aquellas ciudades punteras en las 

Energías Renovables y la Eficiencia Energética observando conclusiones que sean de 

aplicación para mas municipios viendo así ampliados los objetivos de estas Jornadas y 

finaliza agradeciendo la presencia a los asistentes, a la universidad y a las empresas que 

han asumido el mecenazgo de la cátedra. 
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Conferencia Inaugural: 
La ecología urbana en el pensamiento y obra de Foster + Partners 
 
D. Carlos Hernández Pezzi – Moderador - Presidente del Consejo Superior de 

Colegios de Arquitectos de España. 

 
“El cambio de mentalidad que lleva a este tipo de jornadas se debe a las personas, el 

mundo que viene deberá construirse sobre bases nuevas y sobre palabras que no se 

decían en el pasado: compromiso personal y relación con nuestro medio.” 
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D. Pedro Haberbosch comenzó su exposición refiriéndose a la ciudad como la estructura 

más compleja diseñada por el hombre y una exposición del crecimiento de las ciudades 

en los últimos años: de la situación mundial en 1900, donde el sólo 7.5% de los 1.5 

billones de personas se asentaba en áreas urbanas, a las previsiones para el año 2030, 

donde el 61% de la una población de 9.2 billones personas vivirá en este tipo de 

núcleos. El urbanismo es el principal negocio de la compañía ‘Foster & Partners’, 

compañía establecida hace 40 años, asentada actualmente en Londres e integrada por 

más de 1200 profesionales, la mayoría arquitectos y urbanistas. 

 

En países como EEUU el 82% de la población vive en las urbes. En China, aunque 

sigue predominando la población rural, se está evolucionando hacia este tipo de 

crecimiento. Como ejemplo, resume, se muestran, cifras que indican que en 1800 

apenas 4 ciudades en el mundo superaban el millón de habitantes. Actualmente 20 

ciudades superan los 10 millones y 200 superan el millón de habitantes. Conclusión que 

se destaca: clara explosión del desarrollo urbano. 

 

“En el año 2050 el 83% de la población vivirá en ciudades; el 50 % de esta lo hará en 

condiciones de miseria según el modelo actual de desarrollo” 

 

El ponente indica que el siguiente paso es abordar un nuevo modelo de desarrollo de 

ciudades. Para ello es necesario conocer cifras del modelo actual de edificación: 16% de 

demanda global de agua, 33% de emisiones de CO2

Junto a esto se destaca que en un 70% del mundo desarrollado se está imponiendo la 

idea de una casa con jardín, es decir, un escape de lo que la ciudad representa 

actualmente. 

 en el sector de la construcción, 40% 

de la energía global empleada en la edificación y un 50% de recursos globales 

dedicados a este sector.  



 

Esto ha hecho que el crecimiento de área ocupada por las ciudades haya sido mayor que 

el correspondiente a la población. Como ejemplo Los Angeles y Detroit. La primera 

creció de 1970 a 1990 un 26% en población, pero un 75% en área urbana. La segunda 

creció negativamente en población, un -32%, y sin embargo su área aumento un 26%. 

Esto es, las ciudades crecen, pero la densidad de población baja.  

 

Este tipo de crecimiento tiene un gran impacto energético, social y en el medio 

ambiente. Como se expone en la conferencia, las causas de este tipo de crecimiento son: 

un acceso a energías baratas; a su vez esto fomenta la posesión del transporte privado, 

fundamentalmente el coche; que a su vez a provocado la ocupación territorial causando 

un gran impacto en la naturaleza. 

 

Como ejemplo generalizado se presentan los EEUU, donde se ha producido un descenso 

en la densidad de población de las ciudades que ha provocado un aumento de las 

emisiones per cápita. 

 

Se plantea la siguiente pregunta: ¿Cómo solucionar este problema? 

 

“Aunque es importante desarrollar las energías renovables, primero hay que cambiar 

los hábitos de vida” 

 

Se destaca que se propone como única solución el modelo contratación y convergencia: 

una reducción drástica de emisiones y una posterior convergencia entre todas las 

naciones, para distribuir entre la población mundial los derechos de emisiones. 

 

Como valor de referencia de emisiones se da 350 ppm. Pero se introduce un nuevo 

factor en el cálculo de energía usada: el espacio ocupado. 

 

El perfil de las emisiones puede variar de acuerdo a esta influencia de la densidad de 

población. Así, según los datos mostrados, Nueva York, con una baja densidad, presenta 

un 36% de sus emisiones debidas al transporte. Por el contrario en Singapur, con una 

alta densidad de población, sólo el 5% de sus emisiones es debido a este sector. 

 



El principal problema se focaliza pues en el transporte privado: el coche. El CO2 

emitido por coches durante un año en América es el total de emisiones de CO2

Esto se refleja en las cifras de transporte público. En una ciudad de baja densidad de 

población como Los Angeles el 10% del transporte es público. Como caso contrario se 

presenta Tokio, con una alta densidad de población y donde el transporte público 

supone un 78%. 

 de la 

India en el mismo periodo. Cuatro veces más de población con un consumo de la cuarta 

parte.  

El ponente resalta una idea equivocada que se impone en la actualidad: el desarrollo de 

coches eficientes. Destaca que debe seguir creando las infraestructuras que necesitan. 

 

“Puedes diseñar coches muy eficientes pero seguirás creando atascos” 

 

Se presenta un ratio como fórmula de crecimiento: 540 metros. Dentro de ese ratio, en 

el que podemos movernos a pie sin problemas, deben vivir de 200 a 500 personas para 

la existencia de tiendas de necesidades básicas dentro del mismo. Si hablamos de 

actividades mixtas ese número dentro del radio debe aumentarse a entre 5000 y 7000.  

Si no se dan estos números la existencia de estos negocios es insostenible. En las 

ciudades dispersas se imponen pues modelos de grandes centros comerciales en los que 

es necesario el transporte privado. 

Otras cifras que se presentan enfrentando los modelos de ciudades dispersas y ciudades 

sostenibles: las emisiones de CO2

 

 per cápita son de 1.2 ton. en una ciudad sostenible, 

mientras que en una ciudad dispersa esta cifra aumenta un 525 % hasta las 7.5 ton. Los 

costes en las infraestructuras también aumentan conforme disminuye la densidad de 

población. 

Como ejemplo las emisiones de CO2 de un ciudadano tipo, según sus habitaos son: 

- 10.000 Kg de CO2 al año si vive en una casa en un barrio residencial, mas 

transporte al trabajo, más gasto de energía en la oficina de trabajo 

- 1330 Kg de CO2 al año si vive en un apartamento eficiente en el centro, mas 

transporte público, más oficina eficiente 

Propone pues una reducción factible del 85% de emisiones. 

 



Otro aspecto que destaca es el impacto del área que ocupa el transporte privado, y lo 

que se ganaría con su sustitución por transporte privado. Se dan las siguientes cifras: un 

coche ocupa 15m2

 

 por persona, la bici 2,5, el autobús 0.4, el tren 0.35. Esto supone que 

un autobús reemplazaría a 35 coches, un tranvía a 50 y un tren a 100 coches. 

El ponente plantea como ejemplo de modelo de cambio la ciudad completamente nueva 

que está desarrollando el estudio ‘Foster & Partners’ denominado ‘Proyecto Masdar’. 

 

Datos que introduce el ponente relativo al proyecto: 

 

- Primera ciudad ‘Cero Emisiones’ situada en Abu Dhabi. 

- 90.000 habitantes (50.000 residentes; 40.000 temporales) en un área de 7 km2

- Tratará de proporcionar la mejor calidad de vida de una forma completamente 

sostenible. 

, 

que deja una densidad de 135 personas por hectárea. 

- Destaca un transporte público subterráneo que comunicará toda la ciudad, así 

como con el exterior.  

 

Diferencia entre ciudad convenicional y MASDAR 
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D. Luis Jiménez Herrero - Director del Observatorio de Sostenibilidad en España. 

 

D. Luis Jiménez Herrero comenzó su exposición indicando una de las funciones del 

Observatorio de Sostenibilidad en España, organización que él dirige es precisamente 

observar de manera independiente los procesos de desarrollo sostenible en España, con 

la clara misión de estimular el cambio social hacia la sostenibilidad, proporcionando la 

mejor información disponible al respecto y trabajando con una metodología en base a 

indicadores.  

El observatorio cuenta con muchas publicaciones relacionadas con la sostenibilidad en 

España. Desde el año 2005 viene elaborando informes relacionados no sólo con la 

sostenibilidad sino a su vez otros informes temáticos, entre los cuales destacan temas 

como el del urbanismo descontrolado, la calidad del aire como elemento fundamental de 

la sostenibilidad urbana, la relación entre calidad del agua y sostenibilidad, informes 

presentados en la Expo Zaragoza 2008 y últimamente han elaborado un informe acerca 

de patrimonio natural cultural y paisajístico, enclave de sostenibilidad territorial. 

En relación con el tema de la sostenibilidad en el ámbito local, se puede decir que 

estamos ante un fenómeno complejo del cambio global; cambio ocasionado por la 

especie humana, promovido por un aumento de la población que todavía sigue siendo 

exponencial, con evidentes consecuencias: contaminación, pérdida de especies y 

finalmente, un cambio del que ya somos conscientes,  el cambio climático. 

La sociedad tiene ante sí, el gran desafío de gestionar de forma sostenible el planeta que 

está en permanente cambio y evolución. Este desafío, debe relacionarse con la 

sostenibilidad local ya que ante todo estamos frente a un proceso dinámico de 

urbanización creciente y generalizado, donde más de la mitad de la población vive en 

ciudades. Ejemplo de ello es el hecho de que el 80 % de los habitantes europeos son 

urbanitas y en el caso de España la cifra corresponde al 70 %. Esto significa que las 

ciudades representan a su vez un desafío y una oportunidad importante, ya que el 75 % 

de la energía se emplea en las ciudades y en las ciudades se contribuye casi en un 80 % 

a las emisiones de gases de efecto invernadero.  



Con todo esto, debe plantearse un modelo de desarrollo donde debe primar la 

importancia de la sostenibilidad urbana, pues es en las ciudades donde descansa el gran 

peso de la sostenibilidad, sin olvidar aguardar la sostenibilidad rural conjuntamente. 

Hace falta una cooperación solidaria ante el nuevo paradigma de la sostenibilidad, 

planteando un nuevo diálogo estratégico entre campo y ciudad ya que la 

sostenibilidad de los urbanitas no se puede construir a costa de la insostenibilidad 

de los ruralitas. Podría deducirse que la sostenibilidad es integral, territorial o no es 

verdadera sostenibilidad.  

El proceso dinámico urbanizador pone de manifiesto que el lecho urbano se está 

convirtiendo en ese elemento crítico de sostenibilidad, no solo a nivel local sino 

también a nivel global y es un factor clave en la transición demográfica y ambiental. La 

mejora de la calidad de vida de las ciudades y los progresos hacia la sostenibilidad se 

van a decidir por los ciudadanos porque se tienen que cambiar las formas de organizar 

la ciudad y plantear un enfoque distinto de gestión hacia un enfoque ecosistémico, es 

decir, ver a las ciudades como ecosistemas urbanos complejos y comprender que los 

impactos de las ciudades también afectan la sostenibilidad global. 

Se debe plantear una síntesis de la sostenibilidad Glo-cal, es decir trabajar con la 

sostenibilidad tanto en el ámbito local como en el ámbito global, gestionar el 

metabolismo del municipio, los flujos de materia, energía e información, en el sentido 

de la negentropía que pueden tener ciudades para controlar la tendencia entrópica hacia 

el desorden creciente.  

En ese sentido las ciudades compactas de tipo mediterráneo no solamente son más 

eficientes y sostenibles sino que también son ciudades más racionales. En este punto las 

nuevas tecnologías pueden contribuir a hacer un modelo e ciudades inteligentes. Como 

medida de la sostenibilidad, además de la huella ecológica, se requieren nuevos 

indicadores complejos para responder a las necesidades de estos sistemas complejos con 

una gestión también mucho más compleja.  

Por el contrario, la ciudad difusa horizontal, tomando como ejemplo el modelo 

anglosajón, claramente presenta muchos inconvenientes frente al modelo de ciudad 

compacta mediterránea que es más sostenible.  

Responde todo lo anterior a un modelo moderno donde la movilidad de las ciudades 

productivas con su sistema de transporte y su disposición debe estudiar a la ciudad 

como un sistema donde las variables de diseño son: cómo emite gases de efecto 



invernadero, cómo genera residuos urbanos y cómo utiliza un capital territorial valioso, 

a veces en forma poco planificada y controlada. 

Pero este modelo Glo-cal, más que de construir una nueva ciudad, debe hablar de 

construir tejido social, de rehabilitación, de reconversión sostenible, pasando de la 

sociedad del ladrillo a la sociedad del ladrillo con ordenador, logrando construcción más 

inteligente y ecoeficiente con nuevos componentes de sostenibilidad. A su vez deben 

elaborarse avances metodológicos en cuanto al uso de indicadores más geo-

referenciados, con análisis de interrelaciones de las realidades complejas tanto urbanas 

como rurales, con planteamientos más propositivos para facilitar la información.  

En España existen en el medio rural 14 millones de habitantes que ocupan el 90 % 

del territorio y representan el 30 % de la población, esto refleja el enorme peso que 

suponen los procesos urbanos dentro del balance de sostenibilidad. Los procesos de 

captación de recursos y generación de residuos de ese metabolismo urbano afecta a 

todos los procesos socioeconómicos y medio ambientales de las zonas rurales. Hay una 

incidencia directa entre los sistemas urbanos y rurales. 

En el caso de los indicadores de sostenibilidad, se ha hecho un análisis para 50 capitales 

de provincia, incorporando distintas dimensiones: ambientales, sociales, institucionales 

y de ocupación del territorio. A su vez se ha elaborado un análisis de zonas rurales 

estudiando municipios con menor proporción de población.  

Respecto al análisis de capitales de provincia, se ha hecho un primer bloque de 

indicadores básicos de sostenibilidad urbana, con indicadores básicos de tipo ambiental 

y económico y posteriormente se ha hecho un análisis del proceso de implementación 

de Agenda 21, ya que las ciudades muchas veces se definen como sostenibles 

únicamente por tener un plan de actuación encaminado hacia dicha Agenda. El 

problema encontrado es que no todas las Agenda 21 analizadas son de la calidad 

suficiente. Sin embargo, dicha presencia es una muestra del compromiso de las 

administraciones locales y de los ciudadanos por su propia sostenibilidad.  

Adicionalmente se han elaborado otros indicadores básicos, como es el análisis 

combinado de huella ecológica, conjuntamente con indicadores de desarrollo humano y 

de capital humano. Finalmente otro de los indicadores es el consumo de suelo urbano, el 

uso del suelo es una variable crítica en la sostenibilidad ya que es la variable que más 

condiciona los otros factores. 

Del análisis de las Agenda 21 se obtiene el resultado de que casi todas las capitales de 

provincia poseen una, aunque la calidad de ellas no es exactamente igual. De todas las 



capitales de provincia, dieciséis han firmado los llamados compromisos de Aalborg+10, 

pero únicamente once municipios tienen un informe de sostenibilidad y de éstos, muy 

pocos han hecho análisis más profundos.  

Del análisis de huella ecológica se obtiene como resultado, que todos los municipios 

requieren mucho más territorio del que tienen para poder proveerse de recursos y 

gestionar sus residuos. Es decir, estamos viviendo por encima de nuestras posibilidades 

territoriales, o dicho de otra manera, las ciudades están importando sostenibilidad de 

otras áreas geográficas. Se puede afirmar que las ciudades han crecido mucho más allá 

de las necesidades aparentemente sociales, como es el caso del incremento de la 

población. 

Respecto al análisis del mundo rural, se elaboraron informes de las realidades 

territoriales por unidades diferenciadas ecosistémicas y las conclusiones son muy claras. 

España es un país con un vaciamiento interior por un proceso de litoralización, ya que el 

60 % de la población española vive en las costas y zonas insulares. Como resultado de 

ello, se deduce como necesidad una transición rural, que debe ser concebida como una 

prioridad estratégica utilizando la sostenibilidad como una filosofía estratégica. 

El impacto de las segundas residencias es muy significativo, contribuyendo al fenómeno 

de la litoralización. Las segundas residencias se utilizan al año un promedio de 49 días y 

para ello, hay que proveer infraestructuras y servicios para éstas, lo cual es un coste para 

la sostenibilidad que hay que considerar, teniendo en cuenta el desuso el resto del año. 

El desarrollo rural abarca mucho más que la agricultura, se requiere la revitalización de 

las economías locales y cambiar el paradigma del mundo rural, y para ello debe 

desecharse la idea de que lo rural signifique declive, sino desarrollo con nuevas 

alternativas, por ejemplo en el sector turístico. En este sentido se debe destacar que el 

crecimiento del llamado turismo verde ha sido exponencial en los últimos años. Aunque 

el turismo rural bien controlado y planificado puede contribuir al desarrollo rural, pero 

no será la solución única. 

En España se posee un enorme patrimonio natural, cultural y paisajístico, el paisaje con 

un sentido integrador refleja los valores patrimoniales. La conservación de estos 

paisajes, de estos recursos naturales y culturales es un factor clave en la sostenibilidad 

rural. Existe ahora un marco normativo muy sólido que promueve la sostenibilidad, no 

hay que hacer más que aplicarlos para reconducir los patrones de producción y consumo 

y desarrollo territorial. 



El mundo rural y el cambio climático también están relacionados. La implementación 

de las energías renovables es una de las mejores formas de luchar contra el cambio 

climático, para reducir factura de petróleo, y para ser más autosuficientes. Las energías 

renovables también favorecen al desarrollo rural, ya que en su mayor parte las energías 

renovables están en el mundo rural, no únicamente en las ciudades y los edificios, por 

ejemplo la energía a partir de biomasa, la energía eólica, fotovoltaica, etc.  

Nuevamente en relación con los indicadores, nuestra contabilidad nacional no refleja 

claramente la riqueza natural que posee el país, los bienes y servicios de los ecosistemas 

no están en el PIB, por tanto el PIB no es una medida real de la riqueza nacional, porque 

los bienes y servicios que proporciona la naturaleza no están incluidos en este indicador, 

por lo tanto, se debe aprender a recontabilizar el medio ambiente. En este sentido, una 

de las propuestas que el Observatorio hace continuamente es que si estamos tan 

acostumbrados a internalizar las externalidades negativas como es pagar por la 

contaminación, también hay que pagar por las externalidades positivas ambientales, las 

cuales son mantenidas por la gente del mundo rural, quienes interaccionan 

positivamente con el campo y mantienen los ecosistemas. Los urbanitas tenemos ese 

deber moral de compensar a los ruralitas.  

Para finalizar, el interés por lo urbano, tan predominante y secular, y las expectativas 

urbanitas, no deben desviar la atención que requiere el hasta ahora olvidado y 

desfavorecido pero vital e imprescindible mundo rural. Poner en manifiesto estas 

desigualdades urbanas y rurales puede proporcionar capacidades para superarlas 

mediante un mejor acceso a la información y al conocimiento. 

Hay que frenar la descapitalización del valor natural, cultural y paisajístico del 

territorio, luego hay que buscar fórmulas para su revalorización integral. 

Adicionalmente se debe cambiar el paradigma para la gestión sostenible del territorio. 

Esta sostenibilidad territorial se plantea como un enfoque avanzado para gestionar 

mucho mejor la riqueza natural, cultural y sobre todo las relaciones entre las ciudades y 

los sistemas rurales.  
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Dña. Cristina Monge Lasierra - Directora de Proyección Externa de la Fundación 

Ecología y Desarrollo (ECODES). 

 
Dña. Cristina Monge Lasierra, directora de Proyección Externa de la Fundación 

Ecología y Desarrollo (ECODES), modera la mesa redonda comenzando indicando que  

estamos en la  puerta de Copenhague, en la cual el mundo tiene puesta la mirada, 

estamos en el punto de inflexión, en el cual se tomaran medidas muy importantes. 

Algunos países empiezan a lanzar datos, el mundo de las ONG y los ambientalistas 

empiezan sus movilizaciones, y algunas empresas empiezan a utilizar este tema en el 

inicio en los discursos de sus iniciativas y se ve que los medios de comunicación 

dedican cada vez más tiempo a esto. 

El mundo no lo cambian las leyes, sino que lo cambian las acciones concretas de cada 

día. 

El informe hecho por la Fundación Conama con la colaboración del Laboratorio de 

Sostenibilidad de la Universidad Complutense de Madrid, demuestra que el actuar es 

urgente, además de mencionar que para el 2020 – 2050 se podrán tener ciudades cero 

emisiones, estima que se crearan unos 500.000 empleos solo con las habilitaciones de 

edificios sostenibles. 

“Si la crisis nos hace repensar en el cambio, bienvenida sea la crisis”. 

Va a ser difícil alcanzar esto de la sostenibilidad, de la eficiencia energética, de las 

renovables, de las ciudades sostenibles, si no empezamos a repensar nuestro modelo de 

ciudad, nuestro modelo económico y de sociedad. Hay que replantearse las cosas desde 

el principio. 

¿Pero hacia dónde ir avanzando? Probablemente por el camino del liderazgo 

político claro y firme, por el camino de la participación y de la implicación 

ciudadana y por supuesto por un mundo empresarial que gestione con estos 

criterios.  
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Dña. Alexandra Delgado Jiménez - Responsable de la Plataforma de Sostenibilidad 
Urbana y Territorial del Observatorio de Sostenibilidad de España. 
 
Dña. Alexandra Delgado Jiménez, Responsable de la Plataforma de Sostenibilidad 

Urbana y Territorial del Observatorio de Sostenibilidad de España, comienza su 

ponencia indicando que estamos en un momento de incertidumbre. Sabemos que algo 

va mal, pero no sabemos hacia donde caminar. Por ello es importante que trabajemos en 

común, porque así con la investigación y la acción propondremos salidas y nuevos 

alcances. 

Actualmente se hace necesaria una nueva cultura del territorio, es interesante plantear 

nuevos modelos de planificación, que deben estar apoyados con la participación 

pública. Si la participación no está presente no va a ser posible. 

Ante éstos retos las tecnologías de la información y la comunicación suponen un 

instrumento muy valioso ya que permiten a través del desarrollo de la plataforma, 

facilitar la investigación en red. La plataforma debe ser un lugar para la acción y la 

investigación y un punto de encuentro entre la sociedad civil, los agentes económicos y 

las administraciones, con un enfoque participativo y creativo. 

Esta plataforma es un lugar para la acción y la investigación y un punto de encuentro 

entre las partes interesadas: sociedad civil, agentes económicos y las administraciones 

con enfoque participativo y creativo. Este proyecto gestionado por el OSE 

(Observatorio de la Sostenibilidad en España), cuenta con promotores y entidades 

colaboradoras que apoyan en red este trabajo. Dicha plataforma en la actualidad está 

viendo y participando en todo lo referente a sostenibilidad. 
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D. Teófilo Martin Sáez - Arquitecto y Consejero de la Fundación Ecología y 

Desarrollo. 

 
D. Teófilo Martin Sáez, Arquitecto y Consejero de la Fundación Ecología y Desarrollo, 

centró su exposición en la ciudad de Zaragoza, que posee el potencial para convertirse 

en una ciudad ejemplo en el campo de la sostenibilidad. Tiene tierra, agua, aire y sol, así 

también como activos importantes, como universidades de gran valor y una ciudad de 

tamaño medio de 700.000 habitantes. Además de Zaragoza posee un Código Técnico 

que va a hacer que la mayoría de los edificios nuevos sean más eficientes, un plan de 

movilidad sostenible, donde la bicicleta es un medio importante, además de la 

construcción, con polémica, del tranvía que ayudará a la movilidad sostenible. 

Nos encontramos ante un nuevo escenario, que debe hacer modificar sustancialmente la 

manera de entender y gestionar la ciudad y la manera de enfrentarnos a esta situación 

socioeconómica tan crucial que vivimos. El coste de actuar ahora es mucho menor que 

el coste de no actuar. Necesitamos estrategias en el corto, medio y largo plazo. 

Solo podremos llegar a los objetivos de huella ecológica 0, si apostamos con decisión 

por la ciudad consolidada impulsando la rehabilitación y la mejora de la escena urbana. 

Hemos de apostar por el reciclaje urbano en el más amplio sentido del término, la 

ciudad tiene que reformarse mediante su rehabilitación integral. 

El reciclaje urbano debe ser la mayor apuesta en todo su contexto, desde la 

rehabilitación del conjunto de la ciudad, hasta la profundización en los aspectos 

referentes a la movilidad, necesitando para ello la participación social.  

Para ello debe evaluarse las resistencias a los cambios personales y colectivos, 

reconducir dichos cambios e intentar solucionarlas, con la participación sobretodo de los 

líderes sociales. Debe creerse la posibilidad de poder vivir de una manera más 

sostenible sin tener que destrozar el planeta. Nuestros políticos deben ser ejemplo de 

este nuevo modelo de sostenibilidad utilizando transportes públicos sostenibles. Hay 

que evaluar la resistencia al cambio y reconducirla mediante un aumento de la 

participación social. 



El ponente se despidió con un dicho de un famoso Arquitecto de los años 30, Mies Van 

der Rohe: Menos es más. 
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D. Jaime Armengól Cardil - Moderador- Director del Periódico de Aragón. 

 

La jornada servirá para aproximar a los asistentes al modelo elaborado por tres ciudades 

europeas, que aplicando programas específicos relacionados con el medio ambiente y la 

eficiencia energética, han conseguido encaminarse hacia un desarrollo sostenible, un 

impulso de cara a alcanzar la emisión cero de CO2

 

 y hacia una mejor calidad de vida de 

sus habitantes. 
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Primera ponencia: Copenhague, ciudad Carbón-Neutral en 2025 

D. Wolfgang Thiel - Departamento de Medioambiente de la Ciudad de Graz (Austria). 

 

D. Wolfgang Thiel del Departamento de Medioambiente de la ciudad de Graz en 

Austria  recordó que en el invierno de 1988-89 Graz fue nombrada la “Capital del 

Smog”. Una combinación de polución, orografía y ausencia de vientos produjeron ese 

desastre medioambiental.  Este evento marcó el inicio de la política medioambiental de 

la ciudad. La iniciativa de las autoridades locales encontró gran respaldo. Wolfgang 

afirma saber que desde el principio, las todas las iniciativas necesitaban equilibrar el 

desarrollo ecológico, económico, cultural y social.  Al día de hoy, Graz puede 

considerarse una Ciudad Sostenible y ese precisamente fue el premio recibido de la 

Unión Europea en 1996.  

 

En el año 1995 la ciudad se convirtió en una de las primeras localidades europeas en 

asumir la Agenda Local 21, el programa de la Naciones Unidas para promover el 

desarrollo sostenible.  

 

Con posterioridad, en el año 2008, Graz recibió el Premio Europeo Energía Sostenible 

por su programa estrella ECOPROFIT. Con entrenamiento y medidas simples la ciudad 

de Graz ha reducido su consumo de energía en un 25%. Este es un claro ejemplo de que 

con la gestión adecuada, incluso un desastre medioambiental puede conducir al éxito. 

 

Graz, junto a ciudades que pueden encontrarse en España como Teruel, forman parte del 

Proyecto Europeo -30%, cuyo objetivo final es reducir en un 30% el consumo de 

energía y las emisiones de CO2

 

 para el año 2020. La clave para alcanzar estos objetivos 

es: menos energía, más eficiencia. Para ello deben realizarse proyectos cuyo objetivo 

final debe encaminar a la obtención de dicha reducción. Ejemplo de dos de estos 

proyectos son ECOPROFIT y ECODRIVE. 



El primero de ellos, lo compone una Asociación Pública y Privada entre las autoridades 

locales, compañías privadas y expertos de diferentes medios. El objetivo es mejorar el 

medio ambiente, promover innovación e inversión, fortalecer la economía y mejorar la 

ecoeficiencia de la ciudad. En 2008, 40 compañías forman parte de ECOPROFIT, 

evitaron la emisión de 213.000 Tn de CO2

 

. ECOPROFIT ha sido nombrado por la 

Unión Europea como programa modelo. El 60% de las empresas alemanas lo utilizan y 

se considera una excelente introducción para el sistema EMAS e ISO 14001. 

El segundo proyecto es el ECODRIVE, inicialmente concebido como base para los 

vehículos eléctricos. Debido a las limitaciones en las baterías, el programa ha sido 

redirigido al uso de aceites de cocina para el uso en automotores. Hoy día, todos los 

autobuses públicos de Graz recorren más de 8 millones de kilómetros consumiendo sólo 

aceite de cocina. 

 

El ponente finalizó su exposición mostrando ejemplos es necesaria la cooperación de la 

población, no debe esperarse que el sector publico pague todo lo necesario para la 

mejora del medio ambiente. 

 

Un ejemplo de la cooperación entre miembros del Ecoprofit fue la construcción del 

nuevo edificio de deportes de la universidad. Ocupando una tercera parte de la cubierta 

se  cubrían sobradamente las demandas de ACS del edificio. Otro miembro Ecoprofit 

vecino, una casa de la tercera edad, con altos consumos de ACS producidos por medios 

fósiles se benefició de este excedente. A partir de allí se creó una herramienta 

interactiva que permite a cualquier ciudadano ver no solo si su cubierta es apropiada 

para la instalación de captadores solares, también a que ayudas públicas puede acceder 

para realizar la instalación. Existen también herramientas en línea para estimar las 

emisiones de CO2

 

 durante viajes o por el uso de la calefacción. 
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Segunda ponencia: Graz, de capital del smog a ciudad sostenible 

D. Jørgen Lund Madsen - City of Copenhagen, Director Technical and Environmental 

Administration. 

 

D. Jørgen Lund Madsen comenzó su exposición indicando que la ciudad de 

Copenhague quiere ser neutral en emisiones de CO2

Actualmente la ciudad se encuentra en su segundo plan para reducir emisiones. El 

primer plan tenía como objetivo la reducción de un 25% en las emisiones de CO

 para el 2025. Con medio millón de 

habitantes, baja densidad poblacional y un uso extendido de la bicicleta y transportes 

públicos Copenhague parece bien encaminada.  

2

De este aprendizaje el objetivo de este nuevo plan 2005-2015 es alcanzar una nueva 

reducción del 20% de emisiones de CO2. Finalmente el objetivo de la ciudad es 

alcanzar las cero emisiones para el 2025. Este plan contiene 5 áreas focales: generación 

de electricidad, transporte, edificaciones, ciudadanos y desarrollo urbano. 

 en el 

período 1990 al 2005. En 2005 se alcanzó 23% de reducción, principalmente 

conectando el 99% de todas las casas conectadas a district heating. Otras acciones 

tuvieron menor impacto, como el reemplazo del carbón por el gas natural en la 

producción de energía, la gerencia de la demanda de energía y las regulaciones en 

edificaciones. La regulación del tráfico y la gestión de residuos no cambiaron durante el 

período. 

 

Cada una bajo el estudio de una universidad o empresa. La idea es evaluar 

científicamente si una iniciativa alcanzará una reducción de emisiones. Se necesita una 

estrategia integral que incluya diferentes iniciativas grandes y pequeñas. Debemos 

resaltar los beneficios para los ciudadanos y la economía. Se deben respaldar y 

documentar las iniciativas con informes científicos y asegurar el respaldo político con 

objetivos claros desde el principio. Finalmente se deben crear asociaciones para elevar 

el respaldo general a las iniciativas de cambio. 



 

Actualmente el 51% de sus emisiones de CO2

 

 provienen de la generación eléctrica. Por 

esta razón, el 75% de la reducción se enfocará en esta área. Se planea incorporar la 

generación eléctrica por biomasa, eólica, geotérmica y mejorar los sistemas energéticos. 

Otro lección aprendida es la de mostrar los beneficios de las iniciativas. En el caso de la 

generación eléctrica se resaltan las mejoras en la calidad de vida de los ciudadanos. 

La estrategia es atraer socios con potencial de financiamiento. Un ejemplo es el mayor 

campo eólico en Copenhague, parte de la propiedad está en manos de particulares. Esto 

genera beneficios económicos para los ciudadanos. Es responsabilidad de los 

ciudadanos de tomar una parte activa en la reducción de emisiones. Este punto levantó 

el interés del público. Para el 2025 se espera llegar cerca del objetivo de cero emisiones. 

Se han comenzado varios proyectos con compañías de transporte, construcción y 

energía para lograrlo. “Es un gran reto, probablemente llegaremos cerca y nos veremos 

forzados a financiar proyectos fuera de Copenhague para pagar por nuestras emisiones 

de CO2

 

” indicó. 
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Tercera ponencia: De la biomasa a la cogeneración. 

D. Mikael Hagman - Gerente de comunicaciones CHP de Jamtkraft (Suecia). 

 

D. Mikael Hagman, Gerente de comunicaciones CHP de Jamtkraft. Región de Jamtland, 

Suecia, comienza su exposición indicando que su compañía genera y distribuye 

electricidad y calor para calefacción (district heating). Producen por medio de plantas 

hidroeléctricas y por cogeneración con biomasa CHP (Combine Heat and Power) y con 

seis parques eólicos. El district heating se puede usar en pequeñas comunidades desde 

500 habitantes hasta grandes ciudades como Copenhague. 

La planta CHP está localizada en Ostersund y cubre el 20% de la demanda de 

electricidad y el 80% del calor de unos 55.000 habitantes. De los 155MW totales, la 

planta genera 45MW eléctricos y 80MW térmicos, en caso de necesitar más calor, la 

planta aprovecha los gases de escape para producir 30MW térmicos extras. Todo esto 

eleva la eficiencia de la planta hasta el 90%. 

 

Completando el esquema de cogeneración y calefacción se encuentra un acumulador. 

Pero nada más alejado que el típico acumulador de ACS de cualquier edificio, en este 

caso todo el edificio Arctura es una gran acumulador de 26 millones litros de agua. El 

edificio se considera una batería de agua que se carga y descarga, en volumen y calor, 

para optimizar la producción de electricidad y asegurar la disponibilidad de calor. La 

planta funciona con un 99% de biomasa siendo 10% turba y 89% residuos forestales. 

Sólo el 1% del combustible es petróleo necesario para la maniobra de arranque de la 

planta una vez al año. Alrededor del 85% del combustible proviene de un radio de 

150km. Por regulaciones locales, la madera no es considerada un residuo y debe ser 

puesta a disposición de la planta, es aquí donde los ciudadanos tienen su mayor 

participación. La disponibilidad de planta es de 98%. Al operar la caldera de forma 

eficiente casi no se producen cenizas. 

 

En 1981, cada hogar tenía su propia caldera de carbón o petróleo. Ostersund era 



considerada la ciudad más sucia de Suecia. Hoy la ciudad obtiene toda su calefacción y 

ACS de la madera y Ostersund es una de las ciudades más limpias del país. 

 

Su ciudad, concluye el ponente, será el área de pruebas de los vehículos eléctricos 

suecos y junto con ciudades noruegas serán parte de la autopista verde que contará con 

estaciones de recarga para vehículos eléctricos. 
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D. Mikel Iturbe Mach - Moderador- Director Heraldo de Aragón 

 

“Esta mesa redonda, va a tratar de resumir experiencias practicas, que en este momento 

son actualidad. 

En esta mesa hay personas que saben mucho y que toman decisiones, aprovechen la 

ocasion y pregúntenles.” 
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Dña. Dolores Campos Palacios - Consejera delegada Ayuntamiento Zaragoza. 

 

Dª Dolores Campos comienza su intervención retomando el dato que ha mencionado el 

Profesor Valero de 3.5 tep. En Zaragoza se está en 1.7 tep en 2008, esto es, mejor que la 

media europea. Aunque se trata de una ciudad y, por lo tanto, es poco sostenible, los 

números son algo mejores porque Zaragoza es una ciudad pensada teniendo presente la 

preocupación por el medioambiente.  

 

El ritmo, la voracidad, la dispersión de cada día impide ver acciones que tienen su 

lógica en la ciudad. Hay en Zaragoza equipos permanentes que plantean estrategias, en 

clave de reducir el 30% las emisiones de CO2

 

 para el 2015. Con esto se va más allá de 

los planteamientos de la Unión Europea.  

Desde el Ayuntamiento se tiene la visión de que los recursos autóctonos del territorio 

como son el sol, el agua y el viento deben ser potenciados con políticas de ahorro de 

energía y fomento de las energías renovables. Todo ello, teniendo presente el papel de la 

participación ciudadana en la elaboración de las estrategias. 

 

Por lo tanto, el mensaje es que en Zaragoza ya hace bastantes años que se está con un 

plan de uso de energías renovables en el territorio y en el urbanismo, además del ahorro 

energético. El gran proyecto de la comunidad, junto con barrios como Valdespartera, es 

el tranvía. El plan del tranvía es un plan global que está llamado a solucionar el 

problema de la movilidad y que, además de proporcionar puestos de trabajo, va a 

permitir reducir las emisiones de CO2

 

 en la ciudad en un 20%. Según las previsiones, si 

no se pusiera en marcha el tranvía, dichas emisiones se aumentarían en un 40%. 

Los objetivos de eólica se superaron hace años y ahora se plantean nuevos retos. Ahora 

somos modelo y referente para otras comunidades. Por otro lado, existen en la ciudad 

edificios en los que se han cuidado aspectos medioambientales, tales como la 



potabilizadora de Casablanca o el Seminario. Se están realizando acciones en el centro 

de la ciudad y también en los nuevos barrios. 

 

Otra herramienta importante que se ha puesto en marcha es la Ordenanza Municipal de 

Ecoeficiencia Energética. Y ya hace unos años que se da especial importancia a la 

formación y participación ciudadana. Más de 24000 alumnos de Zaragoza están 

participando en programas de divulgación. También existen programas con empresarios 

y distintas instituciones sobre ahorro y eficiencia energética.  

 

Existen en Aragón numeras instituciones universitarias que son un referente importante 

y que trabajan activamente para una nueva naturaleza de ciudad en colaboración con el 

Ayuntamiento de Zaragoza.  

 

Intentamos hacer posible que el medioambiente y la sostenibilidad sean un tema de 

todos, con la particularidad de cada espacio. Ya nada va a ser igual después de la crisis. 

Medioambientalmente, la crisis tiene un lado positivo.  

 

Resumiendo, tenemos un modelo de ciudad y creemos que estamos bien posicionados 

ante el futuro que nos aguarda y, sobre todo, tenemos una ciudadanía preparada para los 

nuevos retos. 
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Mesa redonda 3: Eficiencia Energética en Entornos Urbanos. Tendencias de futuro 

 

D. Antonio Valero Capilla - Director del Centro de Investigación de Recursos y 

Consumos Energéticos (CIRCE). 

 

Tras agradecer la invitación a las jornadas D. Antonio Valero presenta CIRCE, 

indicando que es un centro de investigación que se dedica a desarrollar sistemas y 

reflexionar sobre los resultados y, en general, a reflexionar sobre recursos y consumos 

energéticos. 

 

Comienza con algunos números para darnos cuenta de la realidad energética actual. Un 

europeo medio consume al año 3,5 toneladas equivalentes de petróleo, lo que es 

equivalente a 47 bombillas de 100 Watios encendidas las 24h, los 365 días del año.  

Por otro lado, la generación de 1 kWh, que son solamente 20 pesetas, supone la emisión 

de 530 gramos de CO2 (270 litros), 0,08 g de CO, 2,8 g de NOx, 1,2 g de SOx

 

 y el 

consumo de entre 2 y 3 litros de agua.  Estos números no son sostenibles. 

Con el vino, un producto a priori sostenible, ocurre lo mismo. De una botella de cristal, 

se recicla únicamente la tercera parte. Para cada kg de uva de gastan 3.6 litros de agua 

en procesos de bodega y para la generación de la electricidad que hace falta se evapora 

un litro de agua y se emiten 720 gramos de carbón. Además en transporte y agricultura 

se requieren 0,33 litros de gasóleo. Además, la necesidad hídrica de la vid asciende a 

660 litros. Y todo ello por un precio en el mercado de entre 1 y 10 euros. 

 

En el caso del agua mineral, los consumos para una botella de cristal, 900 gramos de 

CO2 (0.3 litros gasóleo) y 1,1 litros de agua de proceso. Si es una botella de PET, 320 

gramos de CO2

 

 (0.1 litros de gasóleo) y 0.5 litros de agua de proceso. Habría que 

reutilizar 7 veces una botella de cristal para ser más eficiente que usar botellas de PET. 

Por otro lado se ha estudiado el viaje de los alimentos. Por ejemplo, en Alemania, un 

yogur viaja 7.857 km antes de llegar al frigorífico del consumidor. Y también los litros 



de agua consumidos por kg de alimento producido: la carne de vacuno, por ejemplo, 

supone 98.000 litros de agua por kg; el pollo, 3.480 litros; las patatas, 490 litros. 

 

Cabe pensar si esta situación es o no sostenible. Hay que pensar en que existe 

tecnología que nos puede ayudar a cambiar. En lugar de usar la tecnología para 

consumir más, habrá que utilizarla para consumir mejor. Y existen muchas 

posibilidades: replantear los mercados, crear una economía de servicios. 

 

En menos de dos generaciones vamos a sufrir la falta de metales y minerales 

estratégicos; no es sólo la energía. Son energía, minerales y agua. Hay que dar robustez 

a los sistemas, hay que etiquetar y desmaterializar, hay que reciclar muchas veces, hay 

que reutilizar, hacer logística inversa, ecodiseñar, hay que hacer ecología industrial, 

utilizar los residuos, no para quemarlos, sino hasta que ya no se pueda más y en ese 

momento que las cementeras los metabolicen y lo conviertan esos residuos en algo útil. 

Hay que buscar negocio a través de la energía, pero con integración de energías 

renovables y fomentando el uso respetuoso de la naturaleza.  
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D. Carlos Hernández Pezzi - Presidente del Consejo Superior de Colegios de  

Arquitectos de España. 

 

D. Carlos Hernández Pezzi comenzó indicando que el cambio de mentalidad que 

estamos sufriendo se debe a las personas. Los que hoy están aquí son los que han 

conseguido que Zaragoza y Aragón sean un referente en Energías Renovables y en otras 

muchas cosas. En la Universidad y en la rehabilitación como este edificio en su 

conjunto, en la agencia ambiental, la gerencia de urbanismo. 

 

Sin las personas no se construye el mundo que viene. El mundo que viene se construirá 

sobre unas bases nuevas. Hace un año no se decía lo mismo que ahora. Hace 13 meses 

no podíamos decir algunas cosas porque no se habían producido cambios sustanciales: 

como el renunciar al escudo antimisiles, como mantener la convocatoria de 

Copenhague, como que Nicolas Sarkozy hablase de los cambios en los indicadores del 

producto interior bruto en su discurso a la República, inspirándose en palabras que 

había dicho Edgar Morín unos años antes cuando habló de las políticas de civilización 

que es lo que está influyendo en este mundo que nos ha tocado vivir. 

 

Algunos intelectuales están pidiendo no sólo que no crezcamos, sino que decrezcamos. 

Cuando salió la verdad incómoda de Al Gore todavía no teníamos la percepción de que 

somos nosotros, todos unidos, los que tenemos que construir la verdad cómoda para 

vivir en este planeta de forma habitable. 

Desde Toronto y Río, en el trayecto que va por Marrakech, Nueva Delhi, Buenos Aires 

y sigue hasta Copenhague 2009 se han pasado bastantes sufrimientos porque después de 

Kioto teníamos a los dos o tres grandes países del mundo en contra. Ahora, la nueva 

administración Obama ha traído algo de esperanza frente a una resignación que daba 

por asumido que el mundo se iba a la lógica del despilfarro. 

 



En estas Jornadas hemos defendido un modelo multipolar, multicéntrico, multidiverso 

de ciudades sostenibles que se basan en el urbanismo energético, esto es, aquel que en 

su propia factura lleva ya las etiquetas de reciclado constante. Ese urbanismo está por 

ver, puesto que por el que se ha apostado estos últimos 15 años ha dado lugar a la 

insostenibilidad general en España. 

 

Por parte de los arquitectos, se ha aprendido la lección. Ejemplos singulares como 

Valdespartera son importantes. Hay que llamar a toda esta nueva lógica y filosofía sobre 

urbanismo. Ciudades medias como Santiago, Vitoria, Zaragoza están haciendo un 

esfuerzo real puedo decir que para mi el vaso esta medio lleno y me voy de estas 

Jornadas con una inyección de vitaminas y energía que espero devolver algún día a la 

ciudad que tan bien nos ha acogido 
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D. José Antonio Turégano Romero - Profesor Titular del Área de Máquinas y 

Motores Térmicos de la Universidad de Zaragoza. 

 

D. José Antonio Turégano comenzó indicando que es importante también hacer una 

clara reflexión sobre el ritmo al que se están sucediendo los acontecimientos. En el 

último año, en el antártico se han caído al mar masas de hielo (de más de 200 metros de 

espesor) equivalentes a tres veces la provincia de Guipúzcoa. Si se sigue a este ritmo, en 

muy pocos años el nivel del mar puede subir hasta 6 metros. Ante esto, ciudades con 

alto nivel de desarrollo en Dinamarca u Holanda podrán poner muros de contención, 

pero esto no ocurrirá en territorios pobres como el delta del río Ganges, donde viven 

300 millones de personas. 

 

La comunidad científica acepta ya que el Ártico habrá desaparecido a finales de la 

próxima década y, si desaparece, no se sabe qué sucederá con la corriente del Golfo y, 

en consecuencia, con el clima en Europa. No tenemos tiempo, hay que ir más rápido. 

Se está formando un agujero de ozono en el Mar del Norte, justo donde 400 millones de 

personas están emitiendo grandes cantidades de CO2

 

. Se están produciendo fenómenos 

de inversión térmica en la estratosfera que producen temperaturas tan bajas como las 

que en el antártico daban lugar al proceso de destrucción de las moléculas de ozono.  

Se están produciendo fenómenos muy rápidos que deben plantearse en términos de 

solidaridad y no en términos de sálvese quien pueda. Si no, la situación esta muy, 

muy complicada. 

 

El panorama para la segunda mitad del siglo va a ser muy distinto del actual. Hay 

que “desacelerar y subdesarrollar”, y hacerlo de manera que repartamos las 

cargas entre todos. No se puede mantener el ritmo que llevamos en los países 

desarrollados porque estamos gastando entre 2 y 4 veces los recursos que tenemos 

disponibles en el planeta. 



 

El Grupo de Energía y Edificación de la Universidad de Zaragoza lleva muchos años 

trabajando, tratando de establecer modelos urbanísticos coherentes encaminados a 

reducir el consumo energético. Las ideas son sencillas: aprovechar el sur, acumular 

energía en muros de inercia, utilizar sistemas auxiliares muy eficientes para calefacción, 

colocar captadores solares térmicos y fotovoltaicos y reducir las pérdidas lo máximo 

posible. Con estas ideas básicas se pueden llegar a obtener ahorros importantes.  

 

Aprendiendo de la experiencia de Parque Goya, en la Ecociudad Valdespartera se ha 

llegado a una reducción del 50% en consumo de calefacción y del 40% en demanda de 

refrigeración. Así de 20-45 kWh/m2 año de calefacción se ha pasado a 14-18 kWh/m2 

año en calefacción; y de 25-35 kWh/m2 año a 15-25 kWh/m2 año en refrigeración. Con 

estos números, las viviendas de Valdespartera estarían dentro de la certificación 

alemana para ser calificadas como viviendas pasivas (15 kWh/m2

 

 año tanto en 

calefacción como en refrigeración). Estos números es la primera vez que se consiguen 

en bloques de viviendas. 

Pero la eficiencia no es todo lo que debe tenerse en cuenta en un planteamiento 

urbanístico. Debe conseguirse un nivel de compacidad y de complejidad que permita 

que el residente en una urbanización haga de ese espacio su entorno básico donde vivir. 

 

También es muy importante el papel de los usuarios. Por ejemplo, una vivienda puede 

ser muy eficiente pero puede derivar en altos consumos si los usuarios, por ejemplo, 

abren las ventanas a las nueve de la mañana y las dejan así todo el día ventilando. Si no 

somos todos agentes del esfuerzo necesario y no somos capaces de aprovechar lo que la 

tecnología puede hacer en eficiencia, el fracaso está garantizado. 
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D. Jerónimo Blasco Jaúregui - Consejero de Cultura y Grandes Proyectos del 

Ayuntamiento de  Zaragoza. 

 

D. Jerónimo Blasco Jaúregui, comenzó su intervención haciendo referencia a las 

actuaciones que el ayuntamiento de Zaragoza ha llevado a cabo, relacionadas con el 

tratamiento de agua y medio ambiente. Con respecto a la gestión del agua han 

conseguido un ahorro de la misma que actualmente asciende a 60 hm3

 

, cuya calidad que 

se verá mejorada cuando se aproveche el 100% del agua de los Pirineos.  En su opinión, 

el reto del siglo XXI es la energía, no solo porque es un recurso finito o porque está 

marcando los parámetros económicos, sino porque ya está marcando la planificación de 

la economía y la ordenación del territorio del urbanismo; en ese sentido todas las 

administraciones deberían hacer esfuerzos importante siendo consientes de que aún falta 

mucho por hacer. 

Un ejemplo de las actuaciones llevadas a cabo han sido en una primera instancia Parque 

Goya, que debido a su éxito como barrio con urbanismo bioclimático, promovió la 

elaboración del nuevo barrio de Valdespartera, así como también, a una ordenanza 

municipal, con lo cual ya se pasa de las demostraciones y las experiencia a la 

generalización en temas de viviendas. 

 

Otro ejemplo, es la investigación en la producción de hidrógeno, aunque probablemente 

se tenga que esperar un poco para su implantación, respecto a otras energías renovables, 

como la eólica o la solar fotovoltaica, donde ya se están dando casos de implantación no 

sólo a campo abierto sino en la ciudad. 

  

Zaragoza cuenta con un gran potencial de recursos energéticos lo que ha llevado a la 

constitución del llamado Corredor del Ebro donde, se encuentra, según muchas 

opiniones, el mayor complejo industrial especializado en energías renovables, 

constituido por 27 fabricas en un diámetro de 170 km alrededor de la ciudad. Zaragoza 



tiene todo lo necesario para la renovación de su sus fuentes energéticas y la integración 

de energías renovables, y que únicamente la falta de voluntad podría frenar el avance de 

la ciudad hacia un mejor estado medio ambiental. 
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Dña. Pilar Molinero García - Directora general de Industria del Gobierno de Aragón. 

 

Dña. Pilar Molinero comenzó apuntando que el éxito de estas Jornadas se basa en los 

dos nuevos enfoques fundamentales tratados. Las claves del éxito de estas Jornadas se 

deben a dos enfoques, uno hablar de energía renovable y la innovación desde el punto 

de vista del diseño de las ciudades y de los edificios, en definitiva desde el consumo, en 

lugar de hacerlo desde una perspectiva más industrial. La segunda de las claves es la 

colaboración empresa-universidad, aproximación que permite la transmisión del 

conocimiento, la investigación y la tecnología a las empresas. 

 

Desde el Departamento de Industria, Comercio y Turismo del Gobierno de Aragón 

también han contribuido, en la medida de lo posible, a una apuesta por las nuevas 

tecnologías energéticas. Por ello desde el año 2004 se lleva impulsando el desarrollo de 

nuevas tecnologías, como la del hidrógeno en Aragón, apostando, con la colaboración 

con el CIRCE y con la empresa Brial-Enatica, en una apuesta de futuro y una línea por 

la que se debe seguir. 

 

Desde hace años, en Aragón, trabajan en el campo de la energía y se ha hecho así 

porque se cuenta con puntos fuertes que ayudan a que el trabajo se vea recompensado: 

unos elevados recursos energéticos y también una excelente posición geográfica además 

de una extensión territorial que constituyen factores determinantes para que el 

desarrollo de las energías renovables se de en esta comunidad. 

 

Tres aspectos son destacables en la estructura energética en Aragón. El primero de ellos 

es el desarrollo de las energías renovables cuya participación en el consumo total de 

energía primaria es ya del 14%, el segundo es la exportación de energía eléctrica a otras 

regiones de una media de generación eléctrica anual de 25.000 GWh/año más de la 

mitad casi un 60% son exportados a otras comunidades, el tercero es que casi el 50% de 

la potencia eléctrica instalada es de origen renovable, explotando recursos como el agua, 



el aire o el sol. En términos de consumo eléctrico (energía secundaria), con estos 

recursos renovables se producen en Aragón una cifra muy cercana al 70% del consumo 

anual de la energía eléctrica. 

 

También se ha hablado del futuro, respecto a la generación distribuida, sistema de 

futuro que aglutina recursos y tecnología de generación energética de pequeña potencia, 

para abastecer in situ el consumo. Potenciando este aspecto, podría aprovecharse para 

estabilizar las actuales redes eléctricas y se incluiría dentro del tejido empresarial la 

aparición de un nuevo agente como son las Pymes. 

Todo esto persigue el objetivo final que contribuir mediante el desarrollo energético y 

tecnológico al bienestar social y económico de la población y todo esto con respecto al 

medio ambiente. 

 

Finaliza su ponencia afirmando que en definitiva, en Aragón tenemos centrales de 

generación eléctrica con distintas tecnologías tanto renovables como convencionales 

aprovechando recursos propios, como son la abundancia de sol, viento, carbón en 

Teruel y buena cantidad de territorio, y a su vez una infraestructura energética bien 

desarrollada. A su vez se tienen herramientas como son el CIRCE, la Universidad de 

Zaragoza e importante tejido industrial, muestra de ello el grupo BRIAL ENATICA.  

 

En definitiva tenemos pasado, presente y con todos estos activos tendremos futuro. 
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Dña. Dolores Campos Palacios - Miembro de la ejecutiva de la Red Española de 

Ciudades Contra el Cambio Climático. 

 

Dña. Dolores Campos Palacios comienza desarrollando qué es y qué actividades llevan 

a cabo desde la Red.  

 

La Red de Ciudades Contra el Cambio Climático es una agrupación de instituciones que 

actualmente rondan en torno a 300 municipios de España de las que las principales 

ciudades forman parte, agrupando a una población de 28 millones de habitantes, en la 

que Zaragoza tuvo la ocasión de estar en 2004 en la creación y ahora en la Comisión 

Ejecutiva en la Dirección Nacional. Esta red, busca unificar una hoja de ruta clara, la 

cual permita ir juntos a los municipios por el camino marcado, puesto que ningún 

ayuntamiento, institución o sociedad por separado,  afirma, llegaría muy lejos. Tres 

objetivos, son los que enlazan las preocupaciones a todos los ayuntamientos que forman 

parte de esta red: la movilidad, el ahorro energético y la gestión de residuos.  

 

Tras la exposición de los términos en que la Red de Ciudades trabaja, Palacios, remarcó 

la necesidad de los ayuntamientos, para recibir todos los apoyos posibles de cara a 

poner en marcha las iniciativas necesarias para cambiar el clima y mejorar la calidad del 

planeta y de los habitantes. 

 

Para ello hace referencia a que así como el Plan de Empleo ha supuesto una ayuda 

importante para paliar la actual crisis, la Ley sobre Economía Sostenible debe ayudar a 

vincular la elaboración de los proyectos a realizar y necesidad de financiación de los 

ayuntamientos. 

 

Finalizó su ponencia afirmando que el éxito está asegurado, siempre y cuando consigan 

mejores recursos financieros, mejores métodos de administración y paralelamente 

convenciendo a la ciudadanía en general que el cambio, es un trabajo de todos y que por 



lo tanto habrá que compartirlo para poder lograr cumplir con los objetivos planteados y 

acertar en las actuaciones realizadas.  
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Dña. Josefa García Grande – Subdirectora del Instituto Universitario de investigación 

Ortega y Gasset. 

 

Dña. Josefa Garcia Grande, agradeció a todos la colaboración e indico la relación entre 

la Fundación Ortega y Gasset, como Institución y el tema especifico de las jornadas, las 

energías renovables para ello parafraseo a Ortega comentando “Ya es momento de…a 

las cosas”. Refiriéndose a que ya hemos detectado los problemas y sabemos cómo 

resolverlos por lo tanto es momento de ir a las cosas. 
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D. Carlos Briceño Viviente - Consejero de Brial. 

 

D. Carlos Briceño Viviente, como Consejero de Brial, comienza su exposición, 

haciendo una reflexión: la intensa crisis que vive nuestra sociedad la vemos desde Brial-

Enática como una gran oportunidad para el cambio, pero, para hacer las cosa mejor.  

 

Este no es un cambio cualquiera y tiene que ser de todos los agentes sociales públicos y 

privados  para que en nuestro planeta, recién y para siempre globalizado, se tomen 

importantes decisiones estratégicas, que impulsen la incorporación de las energéticas 

renovables, así como también la eficiencia energética, en beneficia de la sociedad y el 

medio ambiente.  

 

Por eso, solicitamos a los medios de comunicación y a las Administraciones públicas 

que intensifiquen esta comunicación. La información a los ciudadanos que de lugar a la 

formación necesaria que genere una confianza necesaria. Esto constituirá, en su opinión, 

el verdadero combustible que nos dará la energía para cambiar nuestros hábitos para 

que, con la ayuda de los avances tecnológicos y el uso de materiales adecuado, nuestros 

hogares sean de verdad bioclimáticos y contribuyan no solo a dar más años a nuestra 

vida, sino también a dar más vida a los años que nos quedan por vivir. 

Debemos ser flexibles y actuar con prontitud ante las nuevas demandas de la sociedad, y  

abandonar las costumbres del despilfarro y modelos de crecimiento tan poco sostenibles 

en nuestras ciudades. Los edificios y las ciudades han de dejar de ser vertederos de 

residuos para convertirse también en captadores, generadores y acumuladores de 

energía que, gestionada de forma más eficiente, logren convertirlos, a ser posible, en 

sistemas energéticamente autosuficientes. 

 

Hemos escuchado muchas propuestas interesantes en la Jornada de hoy, desde la 

Cátedra vamos hacer de la difusión de las conclusiones de estas, un objetivo prioritario. 

 



Finalizó su exposición agradeciendo a patrocinadores, periódicos y entidades educativas 

por la posibilidad brindada para la organización y difusión de las jornadas tanto en la 

ciudad de Zaragoza, como en la ciudad de Madrid. 
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